# КИТАЙ ТОРГУЕТ С АФРИКОЙ

# ПЛЮСЫ И МИНУСЫ ДЛЯ СТРАН КОНТИНЕНТА

## Т.Л. ДЕЙЧ

Доктор исторических наук Институт Африки РАН

Ключевые слова: Китай, Африка, торговля, сырье, готовые товары, рынки, тарифы

первое десятилетие нынешнего века ежегодный прирост китайско-африканской торговли превышал 20%. Начиная с первого саммита Форума китайско-африканского сотрудничества в 2000 г. и до середины 2005 г., было подписано свыше 40 торговых соглашений КНР с африканскими странами, а объем торговли удвоился. В последующем он продолжал расти. В 2006 г. британский *Economist* Intelligence Unit предсказывал, что к 2010 г. Китай станет доминируторгово-экономической державой в Африке. При этом он продолжит вытеснять с континента традиционных партнеров африканских государств - США, Великобританию и Францию 1. Этот прогноз полностью оправлался.

Выступая на заседании Совета директоров Африканского банка развития (АБР) в Шанхае в 2007 г., тогдашний премьер Госсовета КНР Вэнь Цзябао заявил, что, хотя объем торговли Китая со странами Африки пока в 3 раза меньше объема его торговли с США, он уже втрое больше его товарооборота с Россией и превышает объем торговли с Францией и Великобританией, вместе взятыми<sup>2</sup>.

## КИТАЙ И США: КТО ВПЕРЕДИ?

В 2007 г. США в торговле с Африкой опережали Китай: торговый оборот США со странами Африканского континента составлял \$99,5 млрд, китайско-африканский товарооборот - \$73,5

Китайско-африканские торговые связи стремительно набирают обороты. Хотя заметное развитие они получили в 1990-е гг., но и раньше КНР экспортировала в Африку текстиль, посуду, консервы, лекарства, сельхозтехнику, покупая, в свою очередь, в странах континента продукцию аграрного сектора. В XXI в. объектом особого внимания Пекина стали африканские минеральносырьевые ресурсы.

млрд<sup>3</sup>. В 2008 г., по данным Главного таможенного управления КНР, товарооборот Китая со

странами Африки увеличился на 45,1% и составил \$106,84 млрд<sup>4</sup>. Согласно статистическому справочнику США за 2010 г., товарооборот США со странами континента увеличился в 2008 г. более чем на \$35 млрд и составил \$140,4 млрд<sup>5</sup>, а значит, США сохранили на тот момент первенство в торговле с Африкой.

В 2009 г. под воздействием мирового финансового кризиса китайско-африканский товарооборот сократился до \$90,07 млрд<sup>6</sup>. Еще больше кризис повлиял на торговлю США с Африкойее объем составил \$86,103 млрд<sup>7</sup>. Таким образом, в 2009 г. Китай все же обошел США, став главным торговым партнером африканских стран. В 2010-2012 гг. то-

Таблица 1 Торговля КНР со странами Африки в 2000-2013 гг.

Год	Объем торговли (\$ млрд)	
2000	8,7	
2005	40,31	
2006	55,5	
2007	73,3	
2008	106,8	
2009	90,07	
2010	126,9	
2011	166,3	
2012	198,49	
2013	210,2	

Источник: Direction of Trade Statistics. Yearbook. IMF. Wash. 2000-2012; China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013). Information Office of the State Council the People's Republic of China. Beijing. August 2013; Regional Focus: China-Africa // China Analyst. April 2014 - www.thebeijingaxis.com/tca/editions/the-china-analyst-apr-2014/236-regional-focus-china-africa

варооборот Китай-Африка продолжил рост: согласно опубликованной в 2013 г. Белой книге «Китайско-африканское экономическое и торговое сотрудничество», его объем составил \$198,49 млрд<sup>8</sup>, а в 2013 г. - \$210,2 млрд<sup>9</sup> (см. *табл.* 1).

#### ВЕДУЩИЕ ТОРГОВЫЕ ПАРТНЕРЫ КНР

Для ряда африканских государств Китай стал главным торговым партнером. В 2005 г. это были ЮАР и Ангола; за ними следовали Судан, Нигерия, Республика Конго и Египет. К числу стран, торговля которых с КНР превысила в 2005 г. \$1 млрд, относились также Алжир, Экваториальная Гвинея, Марокко, Ливия и Бенин. Основными импортерами китайской продукции в Африке в 2005 г. были ЮАР, Нигерия, Алжир, Судан и Марокко; главными экспортерами в Китай - Ангола, ЮАР, Судан, Республика Конго (РК), Египет, Экваториальная Гвинея.

В течение следующих 5 лет список ведущих торговых партнеров Китая в Африке несколько изменился, но по-прежнему ведущими партнерами Китая оставались нефтедобывающие страны Африки плюс ЮАР. Так, свыше 50% китайской торговли с Африкой приходилось всего на 5 государств: Анголу (19%), ЮАР (17%), Судан, Нигерию и Египет  $(по 7\%)^{10}$ . С большинством из них у Китая наблюдался дефицит торгового баланса, тогда как свыше 30 стран континента, в т.ч. наименее развитые (НРС), напротив, имели отрицательный баланс в торговле с Китаем.

В 2010-2013 гг. в пятерку главных торговых партнеров КНР попрежнему входили ЮАР, Ангола, Судан, Нигерия и Египет (см. табл. 2). Однако события в Судане повлияли на роль этой страны в торговле с Китаем: в 2012 г. в списке 10 главных китайских партнеров Судан оказался на последнем месте, а в 2013 поднялся лишь на девятое место, поменявшись местами с ДРК<sup>11</sup>. Прочно утвердились в списке главных

Десять главных торговых партнеров Китая в Африке в 2010-2013 гг.

2010 г.	2011 г.	2012 г.	2013 г.
Ангола	ЮАР	ЮАР	ЮАР
ЮАР	Ангола	Ангола	Ангола
Судан	Судан	Нигерия	Нигерия
Нигерия	Нигерия	Египет	Египет
Египет	Египет	Ливия	Алжир
Алжир	Алжир	Алжир	Республика Конго
Либерия	Республика Конго	Гана	Гана
Республика Конго	Либерия	Республика Конго	Ливия
ДРК	ДРК	ДРК	Судан
Марокко	Марокко	Судан	ДРК

Источник: China's Reform at a crossroads. Regional Focus: China Africa // The China Analyst. Apr. 2012 - http://www.thebeijingaxis.com.tca/editions/the-china-analyst-apr-2012/123; Cisse Dauda. China engagement in Africa: opportunities and challenges for Africa. Africa Creative Economy Conference. Cape Town. 06-09 Oct. 2013. Centre for Chinese Studies. Stellenbosch, South Africa. 2013; Regional Focus: China-Africa // China Analyst. April 2012 - http://www.thebeijingaxis.com/tca/editions/the-china-analyst-april-2012/123; Regional Focus: China-Africa // China Analyst. April 2014...

торговых партнеров Китая в Африке - Алжир (в 2013 г. даже вошедший в пятерку ведущих партнеров Китая) и РК (в 2013 г. - 6-е место), что связано с ростом нефтяного экспорта этих стран в Китай

При этом главными африканскими экспортерами в Китай были ЮАР, Ангола, Судан (до 2012 г.), РК, ДРК, а основными импортерами из КНР - ЮАР, Нигерия, Египет, Алжир, Гана<sup>12</sup>.

### НОМЕНКЛАТУРА И БАЛАНС ДВУСТОРОННЕЙ ТОРГОВЛИ

Неуклонному росту объема китайского экспорта в Африку способствовали принимаемые властями КНР меры, направленные на улучшение экспортной структуры товаров, повышение качества и расширение ассортимента продукции. Сегодня, помимо одежды, обуви, текстиля, ранее составлявших основу китайского экспорта, Пекин экспортирует в Африку бытовую электро-

нику, электротовары, машинотехнические изделия, пластмассы, стальной прокат, рис, чай, посуду, консервы, лекарства и др.

В 2012 г. доля машинотехнических изделий в китайском экспорте в Африку достигла 45,9%13. Африканские государства импортируют электротовары (в 2012 г. на \$10,3 млрд), автомобили (на \$5.4 млрд), морские и речные суда (\$4 млрд)14. Поставки промышленной продукции на рынки африканских стран включают сложную технику - турбины тепловых и гидроэлектростанций, телекоммуникационное оборудование, мобильные сети. Растут продажи в Африку китайских технологий, используемых, в частности, в машиностроении, пищевой промышленности. В ряде африканских стран, например, в Египте, Танзании и Зимбабве, открыты отделения Китайского общества экспорта-импорта авиационной технологии, ориентированной на производство приборов и изделий гражданского назначения.

Баланс Китая в торговле с Африкой в 2000-2013 гг. (\$ млрд)

50,84

47,72

73,1

85,32

92.8

Экспорт КНР Год Импорт КНР Баланс 2000 4,071 4,631 - 0.56 2006 26,7 28.7 -2.1 2007 37,31 +1,136,2

56

42,28

93,2

113, 17

117.4

Источник: China-Africa Trade: from China and Africa's Global Trade Perspectives // TradeMark Southern Africa News. 12.08.2011 - http://www.trademarksa.org/news/china-africa-trade-china-andafricas; Adekinle B., Gutau C.W. Illusion or Reality: Understanding the Trade Flow between China and Sub-Saharan Africa. March 2011 - http://www.csac.ox.ac.uk/conferencts/2011-EDIA papers/046-Adekunle; China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013). China Commodities. China commodities new blog. August 2013 - http://www.chinacommodities/2013/08/29/fulltext-china-africa-economic-and-trade-cooperation-2013(2); Regional Focus: China-Africa // China Analyst. April 2014...

Стимулом для роста китайского экспорта в Африку служат кредиты, предоставляемые странам континента для закупки оборудования в КНР. Такие кредиты, в частности, способствуют росту продаж китайских изделий военно-технического назначения, занимающих весомое место в китайском экспорте в африканские государства.

2008

2009

2011

2012

2013

Проблемой в двусторонней торговле остается ограниченность номенклатуры экспортных товаров большинства африканских стран. В африканском экспорте по-прежнему доминируют сырье и продукция сельского хозяйства: нефть занимает около 40%, а сельскохозпродукция - более 25%. Лишь некоторые страны, например, Замбия и Кения, сумели отчасти диверсифицировать свой экспорт, но доля промышленных товаров в африканском экспорте, в целом, остается значительно меньшей, чем в экспорте других развивающихся стран<sup>15</sup>. Вдобавок африканский экспорт имеет низкую добавленную стоимость; как правило, это сырье, подвергнутое первичной обработке.

Низкая конкурентоспособность многих африканских товаров объясняется и их относительной дороговизной, что отчасти является результатом невысокой производительности труда на большинстве предприятий континента. Кроме того, для африканского экспорта характерны высокие, т.н. непрямые, расходы, включающие стоимость электроэнергии, земли, транспорта, телекоммуникаций, обеспечения безопасности, а также страховки и маркетинга. Средние цены в группе африканских товаров на 31% выше, чем прогнозировалось при определении их доходности. (В Китае, напротив, они на 20%, а в Южной Азии на 13% ниже.) 16 Все это заставляет Африку обратить внимание на проблемы своего экспорта. Пример - Сенегал, сумевший несколько сократить непрямые расходы<sup>17</sup>.

Поскольку дисбаланс в китайско-африканской торговле предмет критики со стороны африканцев, а потребности китайской экономики в импорте сырья растут, КНР принимает актив-

ные меры, стремясь сделать двустороннюю торговлю более сбалансированной. С африканскими партнерами подписываются пакеты документов, дающих им ряд привилегий. Это - прямая финансовая помощь, инвестиции, дешевые кредиты, помощь в реализации проектов, прежде всего, в сфере транспортной инфраструктуры, программы подготовки специалистов и др. Китайским предприятиям, выходящим на африканский рынок, рекомендуется заниматься не только продажей собственных изделий, но и маркетинговой деятельностью с целью поиска товаров, которые могли бы экспортироваться в Китай<sup>18</sup>.

Таблица 3

-5,16

+5,44

-20,1

-27, 85

-24.6

Все эти меры приносят плоды. С 2000 по 2013 гг. импорт Китая из Африки вырос в 20 с лишним раз. Если в 2000 г. африканский экспорт в Китай составлял всего \$4,6 млрд, то в 2013 г. - уже \$117,4 млрд (см. maбл. 3)<sup>19</sup>.

Положительный баланс в торговле с Китаем имели в 2012 г. Ангола, ЮАР, Республика Конго, Либерия, ДРК, Замбия, Гвинея-Бисау, Мавритания, Сьерра-Леоне, Габон. С дефицитом сводили баланс двусторонней торговли Нигерия, Египет, Гана, Того, Кения, Марокко, Бенин, Танзания, ряд других стран.

#### НЕ ТОЛЬКО НЕФТЬ

В китайском импорте из Африки доминируют ресурсы и первичная продукция. Основные предметы импорта в 2012 г. - это минеральное топливо, руды, медь, благородные металлы, дерево, хлопок, сталь, зерновые и табак: на них пришлись 71,48% китайского импорта из Африки. Львиную долю импорта составляет сырье. Это, прежде всего, сырая нефть, на которую приходилось в 2012 г. 49,59% импорта Китая из стран континента на сумму в \$53,8 млрд, или 24,41% всего китайского нефтяного импорта $^{20}$ .

Китай закупает нефть в Анголе, Судане, Алжире, Чаде, РК, Экваториальной Гвинее, ряде других стран. До недавнего времени Китай был вторым импортером африканской нефти после США; сегодня ситуация изменилась. Если в 2010 г. США импортировали из Африки 2 млн баррелей нефти в день (б/д), то в первые четыре месяца 2014 г. импорт африканской нефти в США упал до 170 тыс. б/д, тогда как Китай импортировал в тот же период 1,2 млн б/д (22% африканского нефтяного экспорта). Таким образом, Китай занял место США в качестве крупнейшего импортера африканской нефти<sup>21</sup>.

Пекин привлекает не только нефть. Китайская экономика во многом полагается на угольные ресурсы, что обусловлено весомой долей в ней промышленного сектора, использующего большое количество угля.

Китай - главный потребитель угля в мире - 47% (США - 14%, Индия - 9%). По данным *U.S. Energy Information Administration*, к 2025 г. его доля вырастет до 57%<sup>22</sup>. Импорт Пекином угля в январе 2013 г. увеличился, по данным китайской таможни, на 56%, по сравнению с тем же периодом 2012 г.<sup>23</sup> Главный африканский экспортер угля в КНР - Южная Африка.

Китай - крупнейший в мире производитель стали и медных изделий. Отсюда его растущие потребности в железной и медной рудах. Африка обеспечивает 56% китайского импорта меди для производства электроники; главные поставщики - Замбия и ДРК<sup>24</sup>. Китай импортирует из Африки 90% необходимого ему кобальта, 35% марганца, 30% тантала<sup>25</sup>; он закупает фосфаты в Марокко, медь и кобальт - в Замбии и ДРК, железную руду, золото и платину - в ЮАР, платину, уран и хром - в Зимбабве.

Китай потребляет около 30% мировой добычи рудного сырья. С его растущими аппетитами отчасти связывают стремительный рост цен на минеральное сырье в последние годы. Так, с января 2000 по май 2012 гг. цена на медь на мировом рынке выросла с \$1,844 до \$7,897 за метр. т; на же-

лезную руду - с \$12,45 до \$136 за метр. т<sup>26</sup>, что, естественно, оказалось на руку африканским экспортерам цветных металлов и железорудного сырья.

Кроме того, Китай импортирует из Африки кокс, целлюлозу, бумажные отходы, а также древесину. Ограничения на вырубку лесов, введенные в Китае в 1998 г., побудили его стать одним из крупнейших импортеров лесной продукции. Почти вся китайская мебель изготовляется из импортной древесины, значительная часть которой поступает из африканских стран. На КНР приходятся примерно 46% габонского экспорта древесины, 60% древесины, экспортируемой Экваториальной Гвинеей, и 11% древесины, вывозимой Камеруном<sup>27</sup>. Китай также - крупный потребитель африканской сельскохозяйственной продукции. В основном, это - хлопок, шелк, конопля, пальмовое масло и рис.

### ТОРГОВЛЯ С АФРИКОЙ -НЕУСТАННАЯ ЗАБОТА ПЕКИНА

Вопросы развития китайскоафриканской торговли - в центре внимания саммитов и конференций Форума китайско-африканского сотрудничества. Принятая на Пекинском саммите Форума в 2000 г. Программа развития внешнеэкономических связей Китая с Черным континентом предусматривала: 1) обязать китайские предприятия отдавать предпочтение импорту африканской продукции; 2) способствовать деятельности китайских центров инвестиций и торговли в Африке и созданию аналогичных центров африканских стран в Китае; 3) создать совместный Деловой совет, который действовал бы в контакте с торговыми палатами африканских стран; 4) создать в Китае Африканский выставочный центр; 5) обеспечить преференциальный доступ африканской экспортной продукции на китайский рынок; 6) облегчить доступ экспортной продукции Китая и Африки на рынки обеих сторон путем либерализации правил торговли<sup>28</sup>.

Белая книга «Политика КНР в отношении Африки» 2006 г. также намечала ряд мер, направленных на облегчение доступа африканских товаров на китайский рынок. В их числе - расширение беспошлинного экспорта в Китай африканской продукции; создание китайско-африканской торговой палаты; переговоры по вопросу создания Зоны свободной торговли со странами и регионами континента<sup>29</sup>.

Практическим результатом этих решений стало открытие в Африке 11 центров содействия китайским инвестициям и развитию торговли, в функции которых входит обеспечение платежей, таможенных сборов, страховка, консультации предпринимателей. Китайский экспортноимпортный банк и Банк Китая учредили специальную «Группу торгово-экономического и технико-экономического сотрудничества и координации отношений со странами Африки» под эгидой Госсовета КНР, которая несет ответственность за планирование, организационную и координационную работу по развитию торгово-экономического сотрудничества Китая с Африканским континентом.

Руководство КНР и министерство коммерции организуют визиты торговых делегаций КНР в Африку, устраивают экспозиции продукции африканских государств, бесплатно предоставляя странам-участницам выставочные площади. Так, в 2011 г. был открыт выставочный центр африканской продукции в Шэньчжэне; на его стендах была представлена продукция более 2 тыс. наименований из 20 стран Африки<sup>30</sup>.

Созываются конференции для обсуждения вопросов китайскоафриканской торговли с участием представителей африканских стран. Например, в конференции в июле 2007 г. в Ухани, столице китайской провинции Хубэй, приняли участие 49 представителей из 21 африканской страны. Гости предложили хозяевам свыше 100 торговых и экономических проектов<sup>31</sup>.

В настоящее время действуют китайско-африканская Торговая палата, многочисленные двусторонние торгово-экономические комиссии. В 2013 г. их список пополнился комиссией, которая будет содействовать развитию торгово-экономических связей КНР с Джибути<sup>32</sup>. В 2012 г. состоялись заседания двусторонних торгово-экономических комиссий с Экваториальной Гвинеей и Маврикием.

В 2003 г. было объявлено о решении правительства КНР предоставить африканским странам право беспошлинного ввоза в Китай части африканской продукции. Конкретным шагом стала ликвидация тарифов на 190 видов товаров, импортируемых из 28 наименее развитых стран Африки. В 2006 г. список был расширен до 478 наименований.

В 2012 г. Китай сделал следующий шаг: отменил таможенные пошлины на 60% товаров из 30 наименее развитых стран Африки<sup>33</sup>. К концу 2012 г. стоимость импортируемой Китаем продукции 22 африканских стран на бестарифной основе составила \$1,46 млрд<sup>34</sup>. К 2015 г. намечено сделать «бестарифным» 95% импорта в Китай из всех государств Африки, имеющих с ним дипломатические отношения<sup>35</sup>.

От введения нулевых тарифов больше всего выиграла африканская сельскохозяйственная продукция, что привело к росту ее импорта в Китай. Показательны такие цифры: если китайский сельскохозяйственный экспорт в Африку вырос с 2009 по 2012 гг. на 57% - с \$1,58 млрд до \$2,49 млрд<sup>36</sup>, то китайский сельскохозяйственный импорт из Африки увеличился за тот же период на 146% - с \$1,16 млрд до \$2,86 млрд<sup>37</sup>. Это произошло, в первую очередь, за счет расширения ввоза хлопка, шелка, растительного и животного масла.

Намечены меры, призванные обеспечить дальнейшее развитие китайско-африканской торговли,

которые включают: 1) реализацию «Специального плана по торговле с Африкой»; 2) расширение брендов китайской продукции, улучшение маркетинга, повышение качества товаров экспортируемых в Африку; 3) помощь африканским странам в совершенствовании их торговых и таможенных систем<sup>38</sup>.

#### ПРОБЛЕМЫ И ТРУДНОСТИ

Однако некоторые моменты торговой политики Китая в Африке вызывают справедливую критику в странах континента. Это касается, в частности, экспорта в Китай африканской древесины. Законодательство ряда стран, например Габона, требует, чтобы из страны экспортировалась только обработанная древесина - брус, доски, фанера и т.д. Китай же предпочитает вывозить «кругляк» и зачастую делает это нелегально. По подсчетам Всемирного банка, нелегальный вывоз древесины Китаем ежегодно приносит Камеруну убыток в \$3 млн, Республике Конго - в \$4,2 млн, Габону - в \$10,1 млн, Гане - в \$37,5 млн<sup>39</sup>.

В 2012 г. китайские компании вывезли из Мозамбика (по разным источникам) от 189,6 тыс. до 215,6 тыс. куб. м древесины, что составило 48% китайского импорта из страны. При этом, как сообщалось, половина поступившей в Китай мозамбикской древесины была вывезена нелегально. Согласно данным национального Агентства по защите окружающей среды (Environmental Investigation Agency - EIA), страна потеряла на этом более \$29 млн<sup>40</sup>. В целях борьбы с нелегальной заготовкой древесины Мозамбик ввел систему лицензий на рубку леса, но китайцы выкупали лицензии у местных предпринимателей и переправляли древесину в КНР41.

Африканские бизнесмены недовольны и тем, что Китай поставляет ряд своих изделий по заниженным, фактически демпинговым ценам, что отрицательно сказывается на местном производстве, поскольку продукция

африканских предприятий не выдерживает конкуренции с китайской. После того как Китай стал членом ВТО, получив право беспошлинной торговли в ряде африканских стран, в текстильной промышленности последних оказалось «потеряно» около 30 тыс. рабочих мест. Конкуренция с китайскими производителями довела до банкротства 28% эфиопских предприятий. 2010 г. две крупные компании Ганы - Ghana Textile Print и Printex разорились и прекратили операции, оказавшись неспособными конкурировать с китайским импортом $^{42}$ .

Впрочем, в последнее время здесь наметились перемены в виде совместных предприятий, создаваемых Китаем с участием африканцев. Так, Китай воспользовался преимуществом, которое предоставил 27 африканским странам южнее Сахары американский Акт о росте и возможностях Африки (Закон АГОА), позволивший этим странам положением от 30 сентября 2012 г., продленным до 30 сентября 2015 г., приобретать в третьих странах сырье для изготовления своих изделий, которые могут беспошлинно поступать на рынок США. Изготовленные из дешевого китайского сырья, эти изделия конкурентоспособны на американских и европейских рынках. По словам президента Эфиопии Мулату Тешоме, «китайские компании полностью интегрировались в эфиопскую экономику, а то, что они изготавливают, - уже не китайский, а эфиопский продукт»<sup>43</sup>.

Важный компонент китайскоафриканского сотрудничества экспорт трудовых ресурсов из Поднебесной, осуществляемый на контрактной основе. Цены на контракты невысоки благодаря невысокой стоимости труда. Китайцы, работающие в Африке, приносят своей стране до \$1 млрд ежегодного дохода.

В то же время китайцы зачастую выполняют работу, которую раньше выполняли африканцы, что не может не вызывать недовольства последних. Местные торговцы не выдерживают кон-

куренции с приезжими, имеющими возможность закупать товары по низкой цене у себя на родине. При этом доля китайцев на рынках африканских стран растет. В Намибии, например, она составляет, по разным оценкам, от 30 до 60%.

В числе проблем, тормозящих китайско-африканскую торговлю, - отсутствие у ряда стран интересующих Китай товаров, нехватка у них средств, а также нестабильная политическая ситуация, конфликты, преступность, транспортные проблемы.

Большинство африканских государств заинтересовано в развитии торгово-экономических связей с Китаем. Об этом говорилось, в частности, на состоявшейся в конце 2011 г. в Аддис-Абебе международной конференции, посвященной открытию Африканского торгового форума, организаторами которого выступили Центр африканской торговой политики, Африканский Союз и АБР. В числе прочих обсуждалось предложение о создании континентальной зоны свободной торговли, т.е. фактически о создании континентального бестарифного пространства.

Однако идея была с пессимизвстречена участниками, усомнившимися в готовности стран Африки ликвидировать тарифы и иные барьеры, которые сейчас затрудняют торговлю даже между соседними странами. Обсуждалась и проблема ведения бизнеса с Китаем. Участники заседания пришли к выводу о необходимости выработать единую долгосрочную стратегию отноше-

ний с «новым партнером, который пришел надолго», а главным «переговорщиком» должен стать Афросоюз<sup>44</sup>.

Несмотря на проблемы в китайско-африканских торговых взаимоотношениях, выгоды такого партнерства для всех его участников очевидны. Китаю оно обеспечивает доступ к африканскому сырью, прежде всего, к энергоресурсам; Африке - доступ к недорогим и высококачественным товарам, оборудованию и технологиям. Вместе с тем, стремительное развитие торгового обмена с Китаем вынуждает африканские страны принимать меры в защиту собственных интересов и призывать Пекин сделать двустороннюю торговлю действительно взаимовыгодной.

The 2010 Statistical Abstract of the United States. Wash., 2010.

<sup>7</sup> Survey of Current Business. April 2010. Wash. - http://www.bea.

10 Africa-China trading relationship. Tralac...

13 China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013)...

Regional Focus: China-Africa...

24 Ibidem.

27 Bello Walden. China provokes debate in Africa. 12.03.2007 -

Social Development. 12.10.2002 - http://www.dra.gov.za/foreign/ Multilateral/africa/treaties/beeprog.htm

<sup>29</sup> China's African Policy. 01.12.2006 - http://www.fmprc.gov.cn/ eng/zxxx/t230615.htm

30 China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013)...

- $^{31}$  Africa looks forward to all-round cooperation with China //People's Daily Online. 05.07.2007 - http://english.people.Com.cn./  $900\bar{0}1/90776/6208090.html$
- 32 Министерство коммерции КНР. Годовой обзор коммерческих работ в 2012 г. Углубленное развитие китайско-африканского сотрудничества на основе взаимовыгодного и обоюдного выигрыша. 01.04.2013 - http://russia.mofcom.gov.cn/article/speechheader/201301/ 2013018509454.shtml

<sup>33</sup> Там же.

- 34 China-Africa Trade and Investment Report...
- $^{35}$  China scraps tariff on 60% of import from 26 African nations // Xinhua China-Wire 02 07 2010
  - <sup>36</sup> China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013)...

 $^{\rm 37}$  China-Africa Trade and Investment Report...

<sup>38</sup> Ibidem.

39 World Bank. WWF Alliance. Forest Law Assessment in Selected African Countries, SGS Trade Assurance Services. October 30, 2002.

40 Levitt T. Mozambique losing millions to illegal Chinese logging trade. 07.02.2013 - http://www.chinadialogue.net.blog/5685-Mozambique-losing-millions-to-illegal-chinese-logging-trade.en

<sup>41</sup> China's Influence in Africa. Hearing before the Subcommittee on Africa. Global Human Rights and International Operations of the Committee on International Relations House of Representatives, Wash, July 28, 2005. P. 66.

42 China Monitor. Centre for Chinese Studies. Stellenbosch University. Cape Town. Issue 49. March 2010. P. 18.

43 Investment from China beneficial to Africa // China Daily -

http://www.ecns.cn/business/2014/01-21/00100.5000.

44 Kiplang At. Jeremiah. Africa urged to adopt common strategy to do

15 The African Outlook December 19-25, 2011. business with Africa // The East African Outlook. December 19-25, 2011.

<sup>1</sup> Китай готовится стать колониальной империей. 05.12.2006 www. rambler. ru/.srch= 1251

Война и мир. Африканская карта Китая. 02.06.07 http://www.warandpeace./ru/ru/hots/view/11830 3 Экономические известия. 2008. № 22 (785).

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Li Hongmei. Why Premier Wen shrugs off «China model» // People's Daily. March 15, 2011.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Africa-China trading relationship. Tralac. Trade Law Centre for Southern Africa. All the data supplied is sourced from the China Trade Atlas - www.gtis.com/gta

China-Africa Economic and Trade Cooperation (2013). Information Office of the State Council The People's Republic of China.

Beijing. August 2013.  $^9$  China-Africa trade topped \$210 bln in 2013 // Xinhua. 23.04.2014 - www.ecns.cn/business/2014/04-23/110674 shtml

<sup>11</sup> Regional Focus: China-Africa // The China Analyst. April 2014 www.thebeijingaxis.com/tca/editions/the-china-analyst-apr-2014/236regional-focus-china-africa

<sup>12</sup> Cisse Dauda. China engagement in Africa: opportunities and challenges for Africa. Africa Creative Economy Conference. Cape Town. 06-09 Oct. 2013. Centre for Chinese Studies. Stellenbosch, South Africa.

 $<sup>^{14}\</sup> Freemantle\ Simon,\ Stevens\ Jeremy.$ 9 things you should know about China's economic ties with Africa (how we made it in Africa). Insight into

business in Africa. 12 March 2012.

15 Gupta S., Yang Y. Unblocking Trade. Finance and Development. International Monetary Fund. December 2006. V. 43, № 4.

<sup>17</sup> Broadman Harry G. Africa's Silk Road: China and India's New Economic Frontier. Wash. World Bank. 2007.

<sup>18</sup> Дейч Т.Л. Африка в стратегии Китая. М., 2008. С. 193. (Deich T.L. 2008. Afrika v strategii Kitaya. M.) (in Russian)

<sup>20</sup> China-Africa Trade and Investment Report. TUSIAD China Busuness Insight STDU Viewer. September 2013.

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> U.S. crude import from Africa declines by 90% - EIA. Energy Mix Report. May 2014 // African News. Oil and Gas Industry news htm 22 International Energy Outlook. 2013. U.S.Energy Information

Administration. July 25, 2013 - http://www.eia.gov/forecasts/ico/ coal.cfm

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> China January coal imports rise 56% from year ago, Custom says // Bloomberg news, 8.02.2013 - http://www.bloomberg.cjm/news/2013-02-08/china-january-cjal-imports-rise-56-from-year-ago

 $<sup>25\</sup> Shinn\ David\ H.$  China-Africa Relations: The Big Picture. 6.12.2011- http://www.jofr.org/2011 26Ibidem.